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Consejo de la Sociedad Civil 

Servicio Nacional de Pesca y Acuicultura 

Asistencia a Reunión Nº5 / agosto 2024 

Fecha 
reunión 

29.08.2024 

Consejeros 
Asistentes 

Bacigalupo Falcon, Héctor  Sociedad Nacional de Pesca – SONAPESCA. 

González Poblete, Exequiel Pontificia Universidad Católica de 
Valparaíso, PUCV. Presidente del COSOC. 

Valenzuela Leal, Alfredo Asociación de Profesionales Pesqueros de 
Chile – APROPECH. 

Pérez Rodríguez, Camila1 World Wildlife Fund Chile, WWF. 

Olivares, Boris 1 4 World Wildlife Fund Chile, WWF. 

Cáceres Cáceres, Patricio1 Agrupación sociocultural y deportiva 
PESKAYAK.3 

Laínez, Alejandro1 Asociación Nacional de Agentes de 
Aduanas, ANAGENA. 

Guarda, Belén12 Wildlife Conservation Society, WCS 

Asistentes 
de 

SERNAPESCA 

Soledad Tapia Almonacid Directora Nacional del Servicio Nacional de 
Pesca y Acuicultura. 

Esteban Donoso  Subdirector Nacional de Sernapesca. 

Vilma Correa Rojas  Jefa Departamento de Estudios y 
Planificación y Secretaria Ejecutiva COSOC. 

Marcelo Casali Fuentes Profesional Departamento de Estudios y 
Planificación. Secretario de Actas COSOC. 

Lisette Montesi Jefa del Departamento GIA. 

Andrea Gallardo Funcionaria Departamento GIA. 

Consejeros 
Ausentes 

Solís Plaza, Luis Corporación Nacional de Consumidores y 
Usuarios de Chile, CONADECUS. 

Gallegos, Juan Carlos                                                                                                             Red de Acuicultores Comunitarios de 
Pequeña Escala de la Región del Maule. 

 

1 Participan de forma telemática. 2 Representante suplente, 3 Excusada (o).4 Invitado. 
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Temas tratados: 

1. La Secretaria Ejecutiva del COSOC, Vilma Correa, informa que la consejera Sonia 
Español, de Fundación Meri, ya no se desempeña en esa entidad. Agrega que se 
tomó contacto con la Fundación a fin de consultar si se reemplazaría con alguien el 
cupo dejado, no oficializándose hasta ahora el interés formal y concreto de 
reemplazar a Sonia Español con otro miembro de aquella entidad. El Secretario de 
Actas, Marcelo Casali, señala que, como efecto práctico, el quórum se estimará, ya 
no sobre un total de 10 organizaciones miembros del COSOC, sino sobre 9. 

 
2. Consultados los asistentes, por parte del presidente del COSOC, Exequiel González,  

si tenían objeciones al acta de la reunión n°4, de julio de 2024, y no habiendo 
observaciones a la misma, se da por aprobada. 
 

3. El presidente del COSOC informa la tabla de la presente reunión, y junto con ello 
informa al Consejo que se hizo una reiteración de las solicitudes hechas a través de 
las cartas enviadas por correo electrónico en enero del presente año, al Ministro 
de Economía y la Ministra de Medio Ambiente, señalando en este último caso que, 
además, se pidió designe o indique a quien contactar, en relación a las políticas 
que ese Ministerio llevará adelante en lo referido a las Áreas Marinas Protegidas y 
las Áreas Silvestres Protegidas con actividad acuícola, a fin coordinar una 
exposición para este Consejo.  

 

4. Como tercer punto, se realiza un exposición sobre el tema de Trazabilidad, a cargo 
del Subdirector Nacional, Esteban Donoso Abarca, quien concurre acompañado de 
la Jefa del Departamento de Gestión de la Información GIA, Lisette Montesi y la 
funcionaria de esa Subdirección, Andrea Gallardo. En la oportunidad el Sr. Donoso 
apoya su exposición con una presentación, que acompaña a la presente acta. 

 

• En su exposición, el Sr. Donoso hace una reseña de los antecedentes que 
marcan el desarrollo de la trazabilidad en Sernapesca sobre la cadena de 
valor productiva sectorial, asimismo delinea lo que el Servicio está 
planificando en su estrategia de trazabilidad para el futuro. 

• A propósito de la aspiración del sistema de trazabilidad de proveer una 
fuente confiable de información, el Consejero Héctor Bacigalupo recuerda 
que en su tiempo en la Subsecretaría de Pesca, para conocer las capturas 
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en San Antonio, existían cuatro fuentes y todas con distintos datos, por lo 
que releva la bondad de contar con una sola.   

• Esteban Donoso precisa, a propósito de una pregunta del consejero Alfredo 
Valenzuela, que en el mundo de los “seafoods”, el proceso para avanzar 
con la trazabilidad ha sido, en general, lento en todo el mundo. 

• En respuesta a una pregunta del Consejero Héctor Bacigalupo, en torno al 
tema de los subproductos (como cabezas, esquelones y vísceras), Esteban 
Donoso señala que siguen como “Desecho”, el cual permanece en la 
cadena de valor hasta que se extingue. 

• Sobre el mismo tema, el consejero Alfredo Valenzuela, añade que el año 
2007, época del comienzo de la crisis sanitaria del ISA, se exportaban 
cabezas de salmones, ocasión en que se pidió una barrera sanitaria, pero 
no hubo apoyo. Éstas se usaban como carnada para la captura de 
crustáceos en Magallanes. 

• Finalizada la exposición, el presidente ofrece la palabra al Sr. Boris Olivares, 
encargado de trazabilidad en WWF, quien reseña proyecto que WWF 
prepara en Chile, Perú y Ecuador en conjunto con los organismos de 
Gobierno con competencia en temas pesqueros, y que pronto pasará a 
etapa de evaluación. Este proyecto resumidamente trata de una red de 
herramientas digitales para la documentación de capturas y trazabilidad de 
la pesca, con participación del sector privado y público, de una duración de 
4 a 5 años. El proyecto lo evaluará el Fondo Mundial para el Medio 
Ambiente y esperan tener la nota final en diciembre. 

• El consejero Alfredo Valenzuela, aprecia un gran avance en los últimos 10 
años, sin embargo, plantea algunas dudas en lo que denomina áreas grises, 
mencionando en particular a  la pesca clandestina y al robo, que en el caso 
de productos elaborados de salmones no es menor, hoy especialmente 
desde camiones con producto de exportación.  

• La Directora Nacional de Sernapesca, Soledad Tapia, agrega que es 
necesario tener presente a un actor relevante hoy, que corresponde al 
grupo de los consumidores y su conducta, señala que se observa muchas 
veces falta de conciencia ciudadana. Menciona las ventas por redes 
sociales. 

• La consejera (s) de WCS, Belén Guarda, coincide con la Directora Nacional y 
agrega que son claves las campañas hacia los consumidores; afirma que es 
necesario ver la trama de forma integral e identificar a todos los actores. En 
el caso de Magallanes, agrega, es muy importante la compleja geografía 
con 50.000 km de borde costero. 
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• El consejero Héctor Bacigalupo, coincide con lo señalado, y hace referencia 
a una reunión, en la víspera, de SONAPESCA con el consultor e investigador 
sobre Crimen Organizado, Pablo Zeballos, ocasión en la que se habló del 
crimen organizado en el robo de salmones, tema sobre el cual alerta, y 
señala que constituirán empresas y otros “se contagiarán”. 

• El consejero Alfredo Valenzuela, apunta a que hay un campo fecundo y fácil 
para el crimen organizado. Reseña que en Noruega, a diferencia de lo que 
ocurre en Chile, los centros de cultivo no tiene vigilantes, pues no es 
necesario, en cambio acá sin ella, pueden desmantelar un centro, camiones 
y lo peor, ahora, con producto terminado. 

• El consejero Héctor Bacigalupo, apunta a que hay mucho dinero en juego y 
es un gran negocio. 

• La Directora Nacional de Sernapesca, agrega que el Plan Estratégico 
incorpora el crimen organizado. Y en ese orden de ideas, releva la 
necesidad de fortalecer la trazabilidad y la probidad. 

• El Consejero Alfredo Valenzuela, releva que el asunto es un problema país, 
lo que ejemplifica con experiencias de un tiempo en que él tenía una planta 
de proceso y menciona el tema cultural como un factor relevante. Agradece 
la presentación. 

 
 

Acuerdos: 

 

• Realizar la próxima reunión el jueves 10 de octubre a las 11:00 hrs. 


